

Tema 7. La Guerra Fría y el mundo bipolar.

EEUU y la URSS, capitalismo y comunismo, eran dos mundos antagónicos que habían sido aliados durante la Segunda Guerra Mundial solo por tener un enemigo común, la Alemania de Hitler. A partir de la derrota del nazismo, entre 1946 y 1947 la desconfianza mutua entre americanos y soviéticos va a desembocar en una abierta hostilidad que durará hasta 1991 y que se conoce como Guerra Fría, sinónimo de un mundo de tensiones que no llegan a estallar directamente entre los dos grandes, sino a través de terceros países. Inmediatamente EE.UU. y la URSS buscaron ampliar sus zonas de influencia, disputándose el control de países para que no cayeran en el bando contrario. El ataque del otro podía venir en cualquier momento, esto genera una escalada bélica sin precedentes en tiempo de paz, y un crecimiento espectacular del arsenal nuclear conocido como equilibrio del terror. La guerra pasa por varias etapas donde se alternan momentos de tensión con otros de distensión. La etapa de la Guerra Fría acabó en 1991 por el hundimiento interno de la Unión Soviética.

Actividades:

1. ¿Cómo definirías qué es la Guerra Fría?
3. ¿Cómo acabó la Guerra Fría?

1. DOS MUNDOS ANTAGÓNICOS. UN MUNDO BIPOLAR.

Sólo el deseo común de derrotar a Hitler había mantenido unidos a los aliados. Tras la caída de Berlín y la derrota de Alemania se hace evidente la desconfianza mutua que existía entre los EEUU y la URSS. El enemigo común, el nazismo, era la única circunstancia que los había unido. Una vez lograda la victoria, comenzaron las discrepancias, ya que económica e ideológicamente ambos países no tenían nada en común.

Como resultado, a los pocos meses de finalizada la Segunda Guerra Mundial el mundo se dividió en dos bloques (bipolarización), el norteamericano y el soviético. Los antiguos aliados comenzaban ahora a observarse con recelo y desconfianza. Cada uno intenta formar un bloque de países aliados para evitar que caigan en el bloque del enemigo. El mundo se divide en dos, comunismo frente a capitalismo, un mundo bipolar, cada bloque liderado por EEUU y la URSS que se reparten el mundo en áreas de influencia. No se van a enfrentar en una guerra abierta, pero sí indirectamente en otros escenarios geográficos. Se entra en la Guerra Fría, un mundo de tensiones en el que tendrá lugar una frenética carrera armamentística entre las dos superpotencias que se disputan la supremacía mundial.

El principal peligro de la Guerra Fría venía del hecho de que ambas superpotencias tenían armas nucleares. En 1945 los EEUU ponían fin a la guerra en el pacífico contra Japón con el lanzamiento de las bombas nucleares sobre Hiroshima y Nagasaki y demostraban a la URSS y al mundo una nueva arma capaz de destruir a una gran ciudad de un plumazo. Desde entonces, Stalin puso todo su empeño y toda la economía de la URSS para conseguir desarrollar un arma nuclear. En 1949, las pruebas nucleares en Siberia demostraban al mundo, y sobre todo a su enemigo americano que los soviéticos ya tenían disponible el arma nuclear. En los años siguientes se vivió una escalada en la construcción de armamento nuclear por ambos países. Las nuevas bombas nucleares eran mucho más potentes que las lanzadas sobre Hiroshima y Nagasaki. Después vino la bomba "H" de hidrógeno, más destructiva aún.

El miedo colectivo a una guerra nuclear, que, de estallar, supondría la destrucción total de la civilización llevó a lo que se conoce como "**equilibrio del terror**" o "**empate atómico**". Una guerra abierta entre los EEUU y la URSS garantizaba una destrucción mutua. En caso de guerra no habría ganador, solo ruinas. La conciencia de que una guerra sería un suicidio colectivo contribuyó a evitar el enfrentamiento armado directo entre ambos países.

Así las cosas, la estrategia de la Guerra Fría consistió básicamente en la **contención** del enemigo en su área de influencia y en el mantenimiento de un equilibrio armamentístico entre los dos bloques.

Si el potencial militar de ambos bandos era equivalente, se garantizaba la destrucción mutua en caso de conflicto, lo que servía como elemento de **disuasión**: como ningún país podría obtener la victoria en una contienda, ninguno la iniciaría. Por eso, la carrera de armamentos resulta crucial para disuadir al enemigo de un ataque. Mantener el equilibrio armamentístico era fundamental para evitar la guerra.

Entre 1946 y 1991, el periodo de la Guerra Fría, hubo momentos de máxima tensión, pero también otros periodos de distensión más tranquilos en los que parecía alejarse el peligro de guerra, es lo que se conoce como la **“coexistencia pacífica”**.

Actividades:

1. ¿Cómo definirías qué es la bipolarización?
2. ¿Qué se conoce como el *equilibrio del terror*?
3. ¿Qué fue la “coexistencia pacífica” durante la Guerra Fría?
4. ¿Por qué crees que era tan importante la carrera de armamentos durante la Guerra Fría?

2. LOS ORÍGENES DE LA GUERRA FRÍA: 1946-1947

El comienzo de la Guerra Fría se produjo entre 1946 y 1947 cuando Europa Occidental y los EEUU empezaron a alarmarse al comprobar cómo la Unión Soviética establecía regímenes comunistas en los países de la Europa Oriental, las llamadas **Repúblicas Populares**. La parte Este de Alemania, Polonia, Checoslovaquia, Hungría, Yugoslavia, Rumanía, Bulgaria y Albania se habían convertido en **países satélites** de la URSS. Churchill lo definió con la famosa expresión del **“telón de acero”** que la Unión Soviética había dejado caer en Europa, dividiéndola en dos bloques.

La ruptura definitiva entre los antiguos aliados tiene lugar en 1947. Los EEUU tenían previsto repatriar a los combatientes, volver a su aislamiento y dejar libre a Europa, pero la conducta de la URSS lleva a los EEUU a cambiar sus planes: deberá tutelar a Europa y contener a Stalin, un enemigo casi peor que al que acaban de derrotar y que se ha extendido por toda Europa Oriental.

Este cambio de los EEUU se hizo patente en 1947 a través de la “Doctrina Truman” y el “Plan Marshall”.

La **“Doctrina Truman”** establece que los EEUU darán su apoyo político y militar a los países que pudieran verse amenazados por el comunismo. De este modo, el presidente Truman anunciaba la ayuda de los EEUU a Grecia y Turquía, territorios donde se corría el peligro de caer bajo el poder de la URSS. La ayuda de los EEUU a Grecia evitó que las guerrillas comunistas se hicieran con el control del país y pasara a formar parte del bloque comunista.

El **“Plan Marshall”**, ofrecía una ayuda económica, financiada por EEUU para la reconstrucción de Europa, cuya situación económica era desastrosa después de la guerra (devastación, carencia de recursos). El Plan se dirigía a toda Europa sin excepción, pero la URSS prohibió a sus países satélites de Europa Oriental que participasen en el Plan.

La propuesta americana del Plan y el rechazo soviético dejaba en evidencia la división de Europa en dos bloques, divididos por el “telón de acero”. A continuación, la división de Alemania en dos Estados venía a confirmar la división de Europa en dos bloques.

Actividades:

1. ¿Cómo definirías qué es el “telón de acero”?
2. ¿En qué consistía el Plan Marshall? ¿Por qué lo rechazó Europa Oriental?
3. ¿Qué establecía la “Doctrina Truman”? ¿Por qué lleva ese nombre? ¿Dónde se aplicó la primera vez?

3. LA PRIMERA GUERRA FRÍA (1948-1953).

Entre 1948 y 1953 se vivió una época de fuerte tensión internacional, mientras comenzaba la carrera de armamentos y la URSS de Stalin conseguía tener la bomba atómica.

a) La división de Alemania y la crisis de Berlín (1948-1949).

Alemania va a ser el primer escenario de enfrentamiento entre los dos bloques. Alemania había quedado dividida en cuatro zonas de ocupación (soviética, norteamericana, británica y francesa). La capital, Berlín, también se había dividido en cuatro zonas de ocupación, aunque la ciudad estaba dentro de la zona soviética. En 1948 los aliados occidentales decidieron unificar sus territorios, incluidas sus tres zonas de Berlín para crear un Estado federal alemán separado de la zona rusa.

Stalin, molesto, respondió con el **bloqueo de Berlín** y cortó todas las rutas por carretera y ferrocarril, a través de la Alemania Oriental, hacia la zona occidental de la ciudad. Este bloqueo provocó la primera gran crisis de la Guerra Fría y fue neutralizado con un gigantesco puente aéreo, organizado por los británicos y estadounidenses para abastecer a la ciudad con alimentos, medicinas... En 1949 la URSS puso fin al bloqueo, pero la división de Alemania ya era un hecho. Alemania se convertía en dos Estados: La República Federal de Alemania (RFA) con un régimen democrático liberal en Alemania Occidental y la República Democrática Alemana (RDA), con un régimen comunista en Alemania Oriental.

b) La consolidación de la división de Europa.

En 1950 la aplicación del **Plan Marshall** ya empezaba a demostrar sus efectos positivos en Europa Occidental donde la producción industrial creció de forma espectacular. Además, a raíz del Plan los países Europeos iniciaron un proceso de integración económica entre ellos que llevarían a la creación de la **CEE**, el antecedente de la actual Unión Europea. Este proceso de integración europea también fue muy positivo para el desarrollo económico y consolidó a Europa Occidental como una de las áreas económicas más importantes del mundo.

En el ámbito militar, la colaboración entre Europa Occidental y EEUU también se hizo más estrecha con la creación de la **OTAN** (Organización del Tratado del Atlántico Norte), una alianza militar que reunía a EEUU, Canadá, y los principales países de Europa Occidental.

En el otro lado, la URSS creó el **COMECON** (Consejo de Asistencia Económica Mutua) para intentar unir las economías de los países satélites de la Europa Oriental y en el ámbito militar el **Pacto de Varsovia**, a semejanza de la OTAN liderada por los EEUU.

c) El comunismo en Extremo Oriente: la guerra de Corea.

Al igual que en Europa, el comunismo también se extendía por Asia. En el norte de **Vietnam** se estableció un régimen comunista en 1945. **China** enlazó la Segunda Guerra Mundial con una guerra civil (1945-1949) que acabó ganando el Partido Comunista Chino liderado por Mao Tse Tung. China pasaba a ser la República Popular China y se unía al bloque comunista.

La península de **Corea** pertenecía a Japón. Tras su derrota en 1945 debía haberse convertido en un país libre e independiente, pero la URSS ocupó la parte norte y los EEUU respondieron ocupando la parte sur. La línea del paralelo 38º se fijó como separación de ambas partes. La ocupación era temporal hasta que se celebrasen unas elecciones libres y el territorio se reunificase en un solo Estado. Sin embargo, esas elecciones nunca se celebraron y el territorio siguió dividido en dos.

En 1949, EEUU y URSS se retiraban dejando en cada una de las zonas un gobierno afín. En 1950, el gobierno comunista de Corea del Norte invadió a Corea del Sur intentando unificar la península para el comunismo e iniciando la **Guerra de Corea (1950-1953)**.

La ONU condenó la agresión de Corea del Norte y permitió el envío de un ejército para intervenir en Corea. El ejército dirigido por el general Mac Arthur hizo retroceder a las tropas comunistas e invadió Corea del Norte para establecer una Corea unificada. Ante esta posibilidad, la República Popular China decidió intervenir en el conflicto y envió a miles de combatientes a la zona. La intervención china fue muy superior a lo esperado. Mac Arthur no tenía suficientes tropas para frenar a los chinos y planteó al presidente Truman el uso de la bomba atómica. Sus propuestas fueron desechadas y Mac Arthur fue destituido. La guerra continuó hasta 1953, cuando se firmó la paz por la que se estableció el paralelo 38º como la frontera entre las dos Coreas. Más de dos millones de muertos para dejar las cosas como estaban al principio.

Ambos países todavía esperan su reunificación: la península de Corea es un lugar donde la Guerra Fría aún no ha concluido. En Corea del Norte, *Kim Jong-un* hizo explotar la primera bomba atómica.

Actividades:

1. ¿Cuáles eran las alianzas militares en ambos bloques?
2. ¿Cuáles eran las alianzas económicas en ambos bloques?
3. ¿Cuál fue el resultado de la guerra civil china?
4. ¿Por qué la península de Corea está dividida por el paralelo 38?
5. ¿Por qué se inició la Guerra de Corea? ¿Cómo terminó?

3. DE LA GUERRA DE COREA A LA CRISIS DE LOS MISILES EN CUBA (1953-1962).

En 1953 se acababa la Guerra de Corea y en la URSS moría Stalin. Las dos superpotencias abrían un periodo de distensión entre ellas y parecía que por fin el mundo podía respirar aliviado. Sin embargo, los acontecimientos pronto demostrarán que la relajación en la Guerra Fría solo era un espejismo. Los nuevos líderes de EEUU y la URSS, el general Eisenhower y Kruschev pronto recrudecieron la tensión de la Guerra Fría.

a) Un intento de huir del comunismo en Europa: Hungría 1956.

En 1956 en Hungría se produjo una revuelta anticomunista promovida desde el propio gobierno que pretendía romper la obediencia a la URSS y establecer un régimen parlamentario semejante al de los países de Europa Occidental. Kruschev envió a Hungría un ejército de tanques que sofocó la revuelta. Los miembros del gobierno eran ejecutados y el dominio comunista se restableció por la fuerza.

La revuelta en Hungría demostró que la URSS no estaba dispuesta a ceder en su dominio sobre Europa Oriental y que cualquier huelga, protesta o revuelta contra el poder de la URSS sería duramente eliminada.

b) El muro de Berlín. 1961.

Desde la división de Alemania en la RFA y la RDA, Occidental y Oriental, más de 4 millones de alemanes orientales habían huido a la parte occidental en busca de libertad, de puestos de trabajo y de mejores condiciones de vida. La forma más asequible de huir de la Alemania Oriental era por Berlín, ciudad que también estaba dividida en dos. La aceleración del ritmo de huidas a la zona occidental precipitó que en una noche y sin previo aviso, las autoridades comunistas de la RDA iniciaron la construcción de un muro para separar ambas zonas de la ciudad y aislarla completamente del Berlín occidental.

El “**muro de la vergüenza**”, como se le conoció, se convirtió en el símbolo del totalitarismo comunista y de la división del mundo en dos bloques.

d) La crisis de los misiles en Cuba. 1962.

Cuba siempre estuvo en la órbita de los EEUU que tenía en la isla muchos negocios e intereses económicos. En 1959 la revolución de **Fidel Castro** ponía en peligro los intereses estadounidenses en la

isla. El régimen de Castro evolucionó rápidamente hacia el comunismo y Cuba se convirtió en un estado satélite de la URSS. Fidel Castro permitió a la URSS instalar en la isla misiles nucleares para apuntar directamente hacia EEUU.

Los norteamericanos detectaron la instalación estos misiles en Cuba y el nuevo presidente, **Kennedy**, ordenó el bloqueo naval de la isla para impedir la llegada de las piezas nucleares que transportaban los barcos soviéticos. Finalmente, tras días de angustia, Kruschev ordenó el regreso de los barcos que se dirigían hacia Cuba y aceptó retirar los misiles ya instalados. Nunca se estuvo tan cerca de la guerra nuclear como en esos días de la crisis de los misiles de Cuba.

4. LA COEXISTENCIA PACÍFICA. 1962-1975.

La crisis de 1961-1962 con la construcción del muro de Berlín y la crisis de los misiles en Cuba, empujaron al mundo al borde de la temida guerra nuclear. Este punto de máxima tensión condujo a un periodo de relajación en las relaciones internacionales entre la URSS y EEUU conocida como la “**coexistencia pacífica**”. En palabras de Kruschev, el líder soviético: “solo existen dos caminos: o la coexistencia pacífica o la guerra más destructiva de la Historia; no hay un tercer camino”.

Ambas superpotencias se resignaron a respetarse y a convivir manteniendo cada una sus respectivas esferas de influencia y países satélites. El diálogo entre EE.UU. y la URSS era necesario. Por primera vez desde 1946 las dos superpotencias deciden entenderse para evitar estar bajo una constante amenaza nuclear. En 1963 se estableció una línea de comunicación directa entre Washington y Moscú muy necesaria para impedir el estallido accidental de una guerra nuclear: el “**teléfono rojo**”.

También se avanzó sobre el control y limitación de las armas nucleares (acuerdos SALT).

Aunque EEUU y la URSS no dejaron de liderar sus respectivos bloques, durante la década de 1960 el mundo ya no estaba polarizado en dos campos como al principio de la Guerra Fría.

La China de Mao comenzó a alejarse ideológicamente de la URSS. China acusaba a la URSS de haber pervertido el mensaje del marxismo, de haber abandonado la lucha de clases y de rendirse ante el capitalismo y el imperialismo. Para Mao, China caminaría en adelante sola hacia el verdadero marxismo, sin injerencias de la URSS.

En Europa Oriental, **Checoslovaquia** inició en 1968 la **Primavera de Praga**, una serie de reformas democráticas sin la aprobación de la URSS, hasta que los tanques soviéticos entraron en Praga y restablecieron la situación anterior. Estaba claro que en Europa Oriental la Unión Soviética no estaba dispuesta a ceder lo más mínimo.

La contestación contra el liderazgo estadounidense ocurrió en la **guerra de Vietnam**. Vietnam pertenecía a Francia desde la época del imperialismo del S.XIX. Tras la Segunda Guerra Mundial los comunistas vietnamitas (vietcong) se apoderan de la parte norte del país. Francia también pretendió restablecer su dominio colonial, por lo que Vietnam quedó dividida en dos: Vietnam del Norte comunista y Vietnam del sur bajo control francés.

La guerra entre el norte y el sur se endurece hasta que Francia se rinde y se retira del territorio. EEUU, ante el vacío creado por la retirada francesa, decidió intervenir para detener la expansión del comunismo en Vietnam del Sur. La intervención estadounidense en Vietnam respondía a la “**política de contención del comunismo**” establecida por el general Eisenhower: hay que contener el comunismo en su zona de influencia y no dejar que ningún otro país se sume al comunismo, o si no, el resto de países irán cayendo en el comunismo uno tras otro. La guerra de Vietnam fue la primera derrota militar de los EEUU desde su nacimiento como Nación. En 1976 Vietnam se reunificaba bajo un gobierno comunista.

Actividades:

1. ¿Qué fue el “teléfono rojo”?
2. ¿Qué fue la Primavera de Praga?
3. ¿Por qué empezó la Guerra de Vietnam? ¿Por qué intervinieron en Vietnam los EEUU?

5. LA SEGUNDA GUERRA FRÍA. 1975-1985.

Tras la Guerra de Vietnam, aparecen nuevos líderes en las dos superpotencias que harán revivir los periodos más tensos de la Guerra Fría: Breznev en la URSS y Ronald Reagan en EEUU. Breznev era partidario de volver a los tiempos de Stalin y de intervenir militarmente en los asuntos internos de cualquier país que pudiese pasarse al bando comunista. Reagan era muy conservador y se comprometió a combatir con toda su energía el "*imperio del mal*", identificado con la URSS y sus aliados. Volvían los peores tiempos de la Guerra Fría.

a) La invasión soviética de Afganistán.

En Afganistán luchaban los comunistas contra los islamistas. Afganistán es un país vecino de la URSS, comparten frontera. La URSS decidió invadir militarmente Afganistán. A pesar de su superioridad militar, la URSS no pudo controlar el país ni acabar con los grupos guerrilleros islamistas y Afganistán se convirtió en el "Vietnam de la URSS". La guerrilla islamista finalmente consiguió la retirada de las tropas soviéticas.

b) La respuesta estadounidense: la Guerra de las Galaxias.

La ofensiva soviética en Afganistán parecía querer aprovecharse de la debilidad estadounidense tras la derrota en la guerra de Vietnam y fue uno de los factores que contribuyó al triunfo electoral en EEUU del conservador Ronald Reagan. El nuevo presidente de los EEUU puso en marcha el **Plan de Defensa Estratégica o Guerra de las Galaxias**: un costosísimo sistema defensivo para protegerse de los misiles soviéticos mediante una especie de escudo espacial formado por armas antimisiles, satélites de vigilancia y radares que detectarían cualquier lanzamiento nuclear de la URSS contra territorio americano y destruirían en el aire los misiles enemigos. La URSS, abocada a una aguda crisis financiera y tecnológica, era incapaz de crear otro escudo espacial semejante.

5. EL FINAL DE LA GUERRA FRÍA. 1985-1991.

En 1985 llegaba al poder en la URSS el reformista Mijail Gorbachov con una idea muy clara: el desarme debía ser la prioridad vital para la Unión Soviética. No se podía mantener por más tiempo la carrera de armamentos contra los EEUU porque la URSS estaba en la ruina, la economía no era productiva y el país padecía un grave retraso tecnológico. El reto de la Guerra de las Galaxias de Reagan no podía ser asumido. Los habitantes de la URSS se habían sacrificado durante décadas por mantener la inútil y costosa carrera armamentística pero el país ya no daba más de sí. Había que llegar a un entendimiento con EEUU para el desarme y poder centrarse la URSS en arreglar sus problemas internos.

En 1988, Gorbachov anuncia ante la ONU el final de la Guerra Fría.

En 1989 se derriba el muro de Berlín y Alemania se reunifica en un solo Estado.

En el otoño de 1989 se produjo el derrumbamiento en cadena de los regímenes comunistas en los países de Europa Oriental. Pueden celebrar elecciones libres y se desvinculan de la URSS. En todos estos países surgen sistemas democráticos. Es el **otoño de los pueblos**. El "telón de acero" que había dividido Europa durante cuarenta años se levanta por fin.

En 1991 desaparece la URSS, el bloque comunista dejaba de existir y la Guerra Fría había terminado.